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«В нашей жизни очень важ-
но говорить правду и расска-
зывать о тех трудностях, кото-
рые сегодня переживает весь 
мир, переживает и наша стра-
на», — подчеркнул глава госу-
дарства в самом начале бесе-
ды. 

Российский лидер подчер-
кнул, что «власть обязана го-
ворить об этом откровенно и 
прямо», в частности, о тех ре-
шениях, которые предприни-
маются для преодоления кри-
зиса, и о трудностях, с кото-
рыми приходится сталкивать-
ся. Д.А. Медведев также отме-
тил, что «разговор власти в 
нынешней ситуации должен 
носить по этим вопросам ре-
гулярный характер».

Отвечая на вопрос о том, 
надолго ли хватит накоплен-
ной «подушки безопасности», 
президент указал на необхо-
димость «ориентироваться на 
достаточно сложный сценарий 
развития». В то же время, по 
его словам, «это не значит, что 
у нас какая-то безвыходная 
ситуация или крайне тревож-
ная — в целом она достаточно 
понятная и контролируемая». 
Д.А. Медведев отметил важ-
ность «определенных дейст-
вий, которые будут помогать 
преодолевать кризисные яв-
ления не только в этом году, 
но, возможно, и в следую-
щем». 

Те государства, которые 
бездумно тратили деньги, 
имея возможность создавать 
свои резервные фонды, сей-
час находятся в предбанкрот-
ном состоянии, а наше финан-
сово-экономическое положе-
ние абсолютно стабильно.

Он подтвердил, что в на-
стоящее время принимаются 
изменения к бюджету. «Да, это 
сложный бюджет, это бюджет, 
в котором появился дефицит, 
— сказал Д.А. Медведев. — Но 
мы тем не менее с использо-
ванием средств и резервного 
фонда сможем покрыть все 
наши расходы, в том числе со-
циальные, и этого года, и сле-
дующего, и пройти наиболее 
сложную часть финансового 
кризиса».

Российский лидер отметил, 
что «самая большая проблема 
и самая большая боль, кото-
рая сегодня существует», — 
это люди, оставшиеся без ра-
боты. «Кризис всегда сопро-
вождается уменьшением ко-
личества рабочих мест, закры-
тием ряда производств и на-
растанием безработицы. К со-
жалению, это происходит и в 
нашей стране. Самое главное 
— это подготовить нормальные 
меры», — сообщил Д.А. Медве-
дев. 

Одной из первоочередных 
мер президент назвал воз-
можность выплачивать посо-
бие по безработице в увели-
ченном объеме, однако доба-
вил, что «это краткосрочные 
перспективы». В более дли-
тельной перспективе глава го-
сударства считает необходи-
мым замещение одних рабо-
чих мест другими. «Мы в на-
стоящий момент вместе с ре-
гионами готовим специальные 
программы поддержки новых 
рабочих мест. Эти программы 
будут финансироваться и фе-
деральной частью, то есть са-
мой страной, самой Россий-
ской Федерацией, и региона-
ми. На эти цели выделяется 44 
миллиарда рублей дополни-
тельно, — уточнил он. — За 
счет этих денег должны созда-
ваться новые рабочие места, в 
том числе в малом бизнесе, в 
новых производствах, стро-
иться новые объекты, те объ-
екты, которые способны со-
здать дополнительные рабо-
чие места». 

Еще одной мерой по борьбе 
с безработицей должна стать 
программа переподготовки. 
«В ряде случаев человеку про-
сто приходится менять работу, 
— сказал Д.А. Медведев. — 
Поэтому на переобучение, пе-
реподготовку также будут тра-
титься весьма значительные 
средства: и средства Россий-
ской Федерации, то есть фе-
дерального бюджета, и регио-
нальных бюджетов. Я, кстати, 
хотел бы сказать, что регионы 

должны подходить к этой ра-
боте исключительно ответст-
венно, это просто важнейшая 
вещь. Нельзя допускать ника-
кого замедления в принятии 
этих программ». Президент 
подчеркнул, что «этим шутить 
нельзя», поскольку «от этих 
решений зависит судьба ты-
сяч людей».

Снижение реальных дохо-
дов и увеличение платежей в 
валюте привели к еще одной 
проблеме — ослаблению кур-
са рубля практически на 30 
процентов к бивалютной кор-
зине. «Мы не говорили о том, 
что рубль должен «замерз-
нуть», — прокомментировал 
Д.А. Медведев сложившуюся 
ситуацию. — В настоящий мо-
мент то курсовое соотноше-
ние, которое достигнуто, по 
мнению Центрального банка, 
отвечает реальному состоя-
нию нашей валюты. Естест-
венно, Центральный банк бу-
дет следить за этими курсовы-
ми параметрами, не допуская 
каких-либо скачков». 

Вместе с тем президент об-
ратил внимание на то, что «ос-
лабление курса рубля прохо-
дило не скачкообразно и тем 
более не таким варварским 
способом, как это было сдела-
но в 1998 году, когда кошельки 
наших людей, по сути, всех 
нас, в один момент «похудели» 
на 300 процентов». В сегод-
няшних реалиях ослабление 
на уровне 30—35 процентов 
было сделано аккуратно, и 
«практически все участники 
экономических отношений — 
и наши граждане, и наши 
предприятия — могли выбрать 
для себя разумную стратегию, 
как поступать со своими на-
коплениями в рублях». 

Глава государства упомя-
нул, что «некоторые экономи-
сты считали, что должен быть 
скачок», и признал, что, «мо-
жет быть, с точки зрения эко-
номических моделей, это име-
ло какой-то смысл, но это мог-
ло повлечь шоковые послед-
ствия для миллионов наших 
людей, да и для наших компа-
ний». 

Д.А. Медведев также сооб-
щил, что сейчас «даны все ука-
зания и нашим министрам, и 
полномочным представите-
лям президента, и правоохра-
нительным структурам» о том, 
что «сегодня задача правоох-
ранительных структур заклю-
чается в том, чтобы самым 
внимательным образом сле-
дить за расходованием госу-
дарственных средств, направ-
ленных на поддержку нашей 
экономики».

По мнению Д.А. Медведе-
ва, «сложная ситуация, кото-
рая сегодня сложилась в на-
шей экономике, в нашей со-
циальной сфере в целом, — 
это возможность проверить 
каждого, кто на что спосо-
бен». «Легко работать, когда 
большие поступления, пре-
жде всего от поставок на экс-
порт нефти и газа. Ты вроде 
сам ничего не делаешь, а до-
ходы капают и капают — и хо-
рошо, — пояснил российский 
лидер. — А в этой ситуации 
нужно, во-первых, научиться 
рационально тратить деньги, 
бюджетные деньги; во-вто-
рых, проявить себя как гра-
мотный управленец. Я думаю, 
что в целом наша управлен-
ческая система к этим про-
блемам готова, но это не зна-
чит, что мы будем закрывать 
глаза на, скажем, упущения в 
работе или просто на бездар-
ность, расхлябанность, раз-
гильдяйство в деятельности 
тех или иных начальников. 
Вопрос исполнительской дис-
циплины — всегда очень важ-
ный, особенно в нашей стра-
не — сегодня выходит на пе-
редний план».

Президент выразил уверен-
ность, что Россия справится с 
кризисом. «Преодолеем, раз-
беремся. Все будет нормаль-
но. Нужно работать, нужно ис-
полнять свои обязанности 
каждому на своем месте, — 
заключил Дмитрий Анатолье-
вич Медведев. — Делать это 
добросовестно, по-честному, 
не прятаться никуда, и тогда 
все получится».

РОССИЯ СЕГОДНЯ
Д.А. МЕДВЕДЕВ РАССКАЗАЛ, 
КАК ГОСУДАРСТВО БУДЕТ 
БОРОТЬСЯ С КРИЗИСОМ

Президент Дмитрий Медведев в откровенном 
телеинтервью программе «Вести недели» 
рассказал о том, какие проблемы приходится 
преодолевать России в условиях мирового 
экономического кризиса. 

Подготовил Виктор ЧАРПО.

В докладе директора предпри-
ятия А.Н. Стрюкова было отме-
чено, как закладывалась фаб-

рика молока. 
— В рекордно короткие сроки — 

всего за десять месяцев, фактически 
на голом месте, в рамках приоритет-
ного национального проекта «Разви-
тие АПК» был построен крупнейший в 
области современный молочный ком-
плекс, рассчитанный на одновремен-
ное содержание 1200 дойных коров, 
— сказал Александр Николаевич. — 
При этом ставка была сделана на са-
мые передовые технологии строи-
тельства и содержания поголовья — 
голландские, а высокопродуктивное 
племенное поголовье закупалось в 
Германии. 

Параллельно решались другие пер-
востепенные вопросы организации 
крупного молочного производства — 
создание мощной аграрной структу-
ры, способной производить высокока-
чественное зерно и весь необходимый 
набор кормовых культур. В настоящее 
время площадь пашни, арендуемой 
СП «Сабурово» на территории трех 
районов области — Орловского, Уриц-
кого и Кромского, превышает 10 ты-
сяч гектаров, в том числе 3850 гекта-
ров были вновь введены в сельхозо-
борот. В минувшем году полеводы вы-
полнили все поставленные перед ни-
ми задачи, произведя свыше 7500 
тонн зерна, 18 тысяч тонн силоса и се-
нажа, 2248 тонн сена. В целом на одну 
условную голову заготовлено по 42,2 
центнера кормовых единиц, то есть 
комплекс обеспечен полуторагодич-
ным запасом основных видов кормов.

Доклад руководителя дополнили 
выступления специалистов и 
рядовых работников СП «Сабу-

рово» — главного зоотехника (она же 
начальник комплекса) Н.В. Губиной, 
начальника цеха растениевод ства, 
главного агронома Ю.И. Лосева, за-
местителя директора по экономике 
А.Н. Жулина, механизатора В.М. Бе-
резина, оператора машинного доения 
Н.В. Голубниченко и других. В них ана-

лизировалась работа всех отраслей, 
назывались имена лучших работни-
ков, говорилось об еще недостаточно 
используемых резервах, уточнялись 
задачи на текущий год и ближайшую 
перспективу.

На сегодняшний день на комплек-
се содержится 1645 голов КРС, в том 

числе 965 коров. Со дня его пуска в 
эксплуатацию произведено свыше 
6822 тонн молока, привес молодняка 
превысил 120 тонн. Около 6 тысяч 
тонн молока в физическом весе про-
дано, причем все — высшим сортом 
(с показателями по жиру — 4%, белку 
— 3,2%). Это позволило поддержи-
вать среднюю цену реализации моло-
ка на уровне 12,9 рубля за килограмм 
при его себестоимости 9,1 рубля. От-
сюда общая прибыль от реализации 
молока составила 16 миллионов руб-
лей при средней рентабельности его 
производства 29 процентов. Произ-
водство продукции в расчете на одно-
го рабочего превысило в животно-
водстве за год 2,5 миллиона рублей. 

Немало сделано и для воспроиз-
водства стада. Получено свыше 
800 телят, более трети из 415 

подрощенных телочек уже осеменено 
и скоро начнет пополнять поголовье 
дойного стада. Высокий уровень на-
лаженной селекционно-племенной 
работы по дальнейшему наращива-
нию продуктивных качеств поголовья 
привел к тому, что уже в первый пол-
ный год работы комплекса ему был 
присвоен статус племенного хозяй-
ства. Согласно результатам прове-
денной недавно оценки продуктивных 

качеств поголовья (бонитировки) ус-
тановлено, что 344 коровы имеют по-
толок продуктивности до 8 тысяч ки-
лограммов в год, а 40 коров —  от 8 до 
10 тысяч килограммов. А это прямое 
свидетельство наличия существенных 
резервов в деле дальнейшего нара-
щивания молочной отдачи стада.

Среди других резервов дальней-
шего увеличения эффективности всей 
отрасли животноводства назывались 
и такие факторы, как обеспечение 
скорейшего выхода на проектную 
мощность дойного стада, организа-
ция направленного откорма бычков 
для производства говядины, требую-
щего строительства еще одного ра-
нее не предусматривавшегося проек-
том корпуса, сооружение собствен-
ного мощного комбикормового цеха. 
Главной же перспективной задачей 
коллектива животноводов было опре-
делено выращивание собственного 
маточного поголовья для еще одного 
такого  комплекса на 1200 коров, к 

строительству которого по соседству 
с ныне действующим холдинговая 
компания «Орловская Нива» уже при-
ступила. 

 

Кстати, в адрес руководства хол-
динга на собрании было выска-
зано немало добрых слов. Это и 

своевременное финансирование ос-
новных циклов полевых работ, и выде-
ление больших объемов кредитных 
ресурсов для закупки современной 
сельскохозяйственной техники, ма-
шин и оборудования, и активное при-
влечение науки к решению довольно 
сложного вопроса первичной адапта-
ции завозного маточного поголовья к 
нашим климатическим условиям. Бла-
годарность за поддержку столь масш-
табного проекта, включая его реали-
зацию, высказывалась и  в адрес гу-
бернатора области Е.С. Строева.

На современном, эффективно ра-
ботающем производстве, как отмеча-
лось на собрании, и оплата труда со-
ответствующая. Со столь большим 
объемом дел в животноводстве и по-
леводстве справляются всего 124 че-
ловека, в числе которых 45 рабочих 
животноводческого комплекса и 41 
механизатор и водитель. Технологи-
ческое, экономическое и организаци-
онное обеспечение производства ле-

жит на плечах 33 специалистов. Сред-
немесячная зарплата в расчете на од-
ного работника в минувшем году со-
ставила 11 тысяч 760 рублей. При  
этом самого большого уровня она до-
стигает у механизаторов — 13 тысяч 
540 рублей в месяц. А с выходом ком-
плекса на проектную мощность и жи-
вотноводы станут зарабатывать не 
меньше.

В том, что коллективу СП это по 
силам, несмотря на общий кри-
зис, нарастающий в экономике, 

здесь не сомневаются, ведь разрабо-
танные и прошедшие защиту в агро-
холдинге антикризисные мероприя-
тия предусматривают как значитель-
ное наращивание объемов производ-
ства всех видов сельскохозяйствен-
ной продукции, так и сокращение его 
затратной части путем усиления ре-
жима экономии на каждом рабочем 
месте.

Не могут не впечатлять и те произ-

водственно-экономические рубежи, 
которые ставит перед собой коллек-
тив СП «Сабурово» на нынешний год. 
На собрании одобрен план, предус-
матривающий двукратное увеличение 
общего объема производства зерно-
вых с доведением их валового сбора 
до 16 тысяч тонн и урожайности до 40 
центнеров с гектара. На 435 кило-
граммов намечено поднять среднюю 
молочную продуктивность дойного 
стада и почти на 1200 тонн общий 
объем производства молока. Реали-
зация этих задач позволит предпри-
ятию получить выручку в сумме 147 
миллионов рублей, в том числе 34 
миллиона рублей чистой прибыли. 
Средняя рентабельность всего про-
изводства должна быть не ниже 30 
процентов.

Флагманом молочного живот-
новодства Орловского района 
и всей области назвали кол-

лектив СП «Сабурово» присутствовав-
шие на собрании начальник управле-
ния сельского хозяйства и продоволь-
ствия Орловского района Н.А. Чупахи-
на и заместитель руководителя  де-
партамента аграрной политики, на-
чальник областного управления сель-
ского хозяйства и продовольствия 
В.И. Коротеев. 

Именно благодаря этому коллекти-
ву Орловский район вышел на первые 
позиции в области по объемам произ-
водства молока и продуктивности 
дойного стада. Годовой прирост вало-
вого объема производства молока со-
ставил 27 процентов. Но в этом успе-
хе существенен вклад и ряда других 
сельхозпредприятий района с высо-
коразвитым молочным производст-
вом — «Березки», «Красная Звезда», 
«Маслово», где средняя молочная 
продуктивность стада уже не первый 
год превышает 5000 килограммов. В 
результате впервые свыше половины 
общего объема прибыли, полученной 
АПК Орловского района, дала именно 
отрасль животноводства.

На состоянии и перспективах 
дальнейшего развития отрасли 
животноводства остановился в 

своем выступлении В.И. Коротеев. 
Отметив, что целенаправленная ин-
вестиционная политика областной ад-
министрации в деле развития живот-
новодства уже приносит весомую от-
дачу и в молочном производстве, и в 
промышленном свиноводстве, он вы-
разил надежду в безусловном обес-
печении выполнения всех инвестици-
онных соглашений, предусматриваю-
щих строительство десятков новых 
крупных современных животновод-
ческих комплексов. 

Вместе с тем В.И. Коротеев под-
черкнул и необходимость более эф-
фективной поддержки малых форм 
хозяйствования на селе, занимаю-
щихся животноводством, в первую 
очередь личных подсобных хозяйств 
населения и крестьянских (фермерс-
ких) хозяйств.  В этой связи требуется 
активизировать работу по созданию 
сельскохозяйственных кооперативов, 
объединяющих усилия сельских това-
ропроизводителей и предоставляю-
щих им дополнительные возможности 
для выхода со своей продукцией на 
местные, региональный и общерос-
сийский рынки.

О перспективах дальнейшего раз-
вития животноводства в СП «Сабуро-
во» говорил в своем выступлении на 
собрании генеральный директор 
ОАО АПК «Орловская Нива» А.С. Суд-
оргин. Он высоко оценил дружную 
работу и творческий настрой всего 
коллектива предприятия и в первую 
очередь специалистов-технологов, а 
также подчеркнул, что благоприят-
ные возможности для инвестиций в 
АПК, имеющиеся в рамках государ-
ственной программы развития сель-
ского хозяйства, будут сполна ис-
пользованы «Орловской Нивой» для  
успешного ввода в действие всех за-
планированных животноводческих 
объектов.

Юрий СЕМЁНОВ.

С ОТЧЁТНЫХ СОБРАНИЙ В АПК
Отличная оценка первому полному году работы 

крупнейшего в области Сабуровского молочного комплекса 

была поставлена в минувшую пятницу на отчетном собрании 

этого структурного подразделения ОАО АПК «Орловская 

Нива». Вот лишь несколько цифр, прозвучавших в отчетах 

руководителя и специалистов СП (структурного 

подразделения) «Комплекс по производству молока 

«Сабурово»: годовой объем валового надоя молока составил 

6388 тонн, что равно суммарному объему производства в 

нескольких вместе взятых районах; средняя продуктивность 

дойного стада превысила 7150 килограммов молока в 

расчете на одну дойную корову, а это наивысший 

показатель в области. 

Но обо всем по порядку.

Инвестиции и высокие технологии — 
ключ к успеху в животноводстве

Обращаясь  к ним, первый 
заместитель губернатора об-
ласти Ю.В. Коростелкин отме-
тил, что трудности, которые мы 
все сейчас испытываем в свя-
зи с кризисом, не могут поме-
шать отметить лучших. Невзи-
рая на сложную ситуацию, ко-
торая складывается в различ-
ных отраслях, сегодня интел-
лект, созданный в нашей обла-
сти на промышленных, пере-
рабатывающих предприятиях, 
в аграрном комплексе, в тор-
говле, в сфере обслуживания,  
продолжает работать на пот-
ребителя. За последние два 
года доля инновационных из-
делий, которые изготавлива-
ются в Орловской области, 
увеличилась в разы. Это гово-
рит о многом. Из кризиса по-
бедителями выйдут те, кто ос-
воит новые технологии. 

От имени коллегии области 
Юрий Викторович Коростел-
кин тепло поздравил участни-
ков конкурса «100 лучших то-
варов России» и выразил уве-
ренность, что предприятия бу-

дут еще активнее участвовать 
в нем. История этого конкурса 
началась в 1998 году, когда со 
всей остротой встала задача 
продвижения продукции рос-
сийских предприятий на евро-
пейский, мировой рынки. А для 
этого нужно было прежде все-
го обеспечить высокое каче-
ство изделий, их конкурентос-
пособность. За прошедшие 
д е с я т ь  л е т,  к а к  о т м е т и л 
Ю.В. Коростелкин, во Всерос-
сийском конкурсе «100 лучших 
товаров России» приняли уча-
стие 126 предприятий Орлов-
ской области. Ими было пред-
ставлено около 500 товаров, и 
71 изделие получило высокую 
оценку.  Ряд руководителей 
предприятий нашей области 
за постоянное участие в кон-
курсе были отмечены награда-
ми.

Директор ФГУ «Орловский 
центр стандартизации, метро-
л о г и и  и  с е р т и ф и к а ц и и » 
В.И. Ко валев подчеркнул, что 
конкурс «100 лучших товаров 
России» начался как возрож-

дение традиций качества. Эта 
программа способствует ук-
реплению деловых связей 
между регионами. Кстати, в  
2009 году конкурс впервые бу-
дет проводиться и  по такой 
номинации, как «Услуги произ-
водственно-технического на-
значения», к которым, напри-
мер, относятся услуги по газо-
водонефтеснабжению, водо-
отведению и прочие.  

Собравшихся участников 
конкурса поздравили также за-
меститель начальника област-
ного управления сельского хо-
зяйства А.И. Маричев, началь-
ник областного управления 
торговли и потребительских 
ресурсов В.П. Агапов. А затем 
наступило время награждения.

Первым на сцену пригласи-
ли представителя ОАО «Лив-
гидромаш». Это предприятие 
удостоено диплома лауреата 
Всероссийского конкурса «100 
лучших товаров России» по 
итогам 2008 года за  одновин-
товой электронасосный агре-
гат, которому был присвоен 
статус «Новинка года», и за бы-
товой вибрационный насос 
«Ручеек». Кроме того, оно  бы-
ло награждено свидетельством 
участника конкурса за другой  
электронасосный агрегат. Про-
дукция этого ливенского заво-
да используется в нефтяной и 
других отраслях, в российском 
флоте.

Диплом лауреата конкурса 
«100 лучших товаров России» 

Ю.В. Коростелкин с удовольст-
вием вручил также  директору 
ЗАО «Стеклопак» А.В. Анохину 
— за вертикальные автомати-
ческие конвейеры, которым 
тоже был присвоен статус «Но-
винка года».  А.В. Анохин ска-
зал, что, несмотря на кризис, 
предприятие будет участво-
вать в конкурсе и в этом году. 
Он также добавил, что обору-
дование, которое они пред-
ставляли на конкурс в прошлом 
году, первым в Орлов ской об-
ласти получило патент Герма-
нии, сейчас получает патент 
Италии. И буквально две неде-
ли назад  «Стеклопаку» пришло 
положительное известие о 
присвоении его продукции па-
тента Евразии, а это еще 9 

стран. «Короче, вся Ев-
ропа у ваших ног», — по-
шутил Ю.В. Коростел-
кин.

Дипломами лауреата 
конкурса «100 лучших 
товаров России» по ито-
гам 2008 года были так-
же награждены ПК «Ор-
ловский комбинат хле-
бопродуктов» (за муку 
ржаную хлебопекарную 
сеяную), ОАО «Орлов-
ский хлебокомбинат» 
(за батон «Умница»), 
Болховский завод пи-
щевых продуктов фили-
ал ОАО «Нива-Плодо-
овощ» (за фасоль в до-
машнем соусе), ООО 
«Мир колбас» (за услуги 
оптовой торговли).

Дипломами конкурса 
были отмечены ОАО 
«Пневмоаппарат», ЗАО 
«Пульс-Эко», Орловский 
завод ОАО «Северсталь-
метиз», ЗАО «Орел-пог-
рузчик» и ряд других 
предприятий Орловской 
области.  Почетным зна-
ком «За достижения в 
области качества» были 
награждены управляю-
щ и й  д и р е к т о р  О А О 
« Л и в г и д р о м а ш » 
А.Ф. Дворядкин и пред-
седатель ПК «Орловский 
комбинат хлебопродук-
тов» Б.Э. Оленичев. 21 
человек (это руководи-

тели предприятий, инженеры, 
рабочие, мастера, предприни-
матели) по итогам Всероссий-
ского конкурса  «100 лучших то-
варов России» 2008 года удо-
стоены почетного знака «От-
личник качества».

А затем для победителей 
этого конкурса дали замеча-
тельный концерт учащиеся му-
зыкальной школы им. Д. Каба-
левского — лауреаты российс-
ких и международных конкур-
сов.  И это еще раз показало, 
насколько орловская земля бо-
гата талантами, трудолюбивы-
ми, творческими людьми, спо-
собными достичь  больших вы-
сот.

Л. МИХАЙЛОВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

ИТОГИ КОНКУРСА

Орловские товары – в числе лучших
На днях в конференц-зале  Орловского центра 

стандартизации,  метрологии и сертификации 

собрались руководители предприятий, 

предприниматели. Их пригласили на награждение 

победителей Всероссийского конкурса «100 

лучших товаров России» по итогам 2008 года. 


